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ATA DA 5ª REUNIÃO ORDINÁRIA DA CÂMARA DE DESENVOLVIMENTO 
PROFISSIONAL REALIZADA EM 26 DE MAIO DE 2021. 
 
 

ATA ORDINÁRIA Nº. 05/2021 

Às 11h15 (onze horas e quinze minutos), do dia 26 (Vinte e seis) do mês de 1 

maio do ano de 2021 (dois mil e vinte e um), em ambiente virtual por 2 

videoconferência, através do aplicativo ZOOM, a reunião foi gerenciada por Edvaldo 3 

Moura do Nascimento Filho, Coordenador do Desenvolvimento Profissional do CRCPA,  4 

e  transmitida  do setor de Desenvolvimento Profissional, na sede do CRCPA, localizado 5 

na Travessa Avertano Rocha, nº 392, bairro Campina – Belém/Pará; Onde iniciou-se  a 6 

5ª (quinta) Reunião Ordinária da Câmara do Desenvolvimento  Profissional– Reunião 7 

100% online  presidida pela Vice-Presidente de Desenvolvimento Profissional 8 

Contadora Raimunda Maria da Luz Silva. A reunião contou com a participação dos 9 

Conselheiros Efetivos: Rodrigo Silva Cavalcante, Elléri Bogo e Conselheiro Suplente: 10 

Leonel Santos Medeiros Rabello Mendes. OUTRAS PRESENÇAS: Francely de Souza e 11 

Felipe Sodré Correa - Colaboradores do Desenvolvimento Profissional, Edvaldo 12 

Moura do Nascimento Filho, Coordenador do Desenvolvimento Profissional 13 

COMUNICAÇÃO DE AUSÊNCIA: não houve.  Assessorando a Sessão: Edvaldo Moura do 14 

Nascimento Filho - Coordenador do Setor de Desenvolvimento Profissional. Aberto os 15 

trabalhos, a Vice-Presidente Raimunda Maria da Luz Silva iniciou a reunião 16 

agradecendo a participação dos Conselheiros e colaboradores. Em seguida, a 17 

conselheira deu prosseguimento à pauta.   AÇÕES INTERNAS DA CÂMARA: Eventos 18 

realizados: Dia 08/04/2021, às 17:00h – 4 TÁTICAS INFALÍVEIS PARA APROVEITAR O 19 

MELHOR DO SUPORTE TÉCNICO, Palestrante: Cons. Elléri Bogo (o evento foi transmitido ao 20 
vivo pelo canal do CRCPA no Youtube), DIA 14/04/2021, às 16:00h - PLANTÃO TIRA DÚVIDAS 21 
IRPF 2021, Plantonista: Luiza Maria Rodrigues Pinto, Mediadores: Cons. Rodrigo Silva 22 
Cavalcante e Presidente do CRCPA Fabrício do Nascimento Moreira (Transmissão pelo canal do 23 
CRCPA no Youtube); Dia 15/04/2021, às 20:30h QUINTA CONTÁBIL - ANÁLISE 24 
FUNDAMENTALISTA DE AÇÕES UMA VISÃO DE LONGO PRAZO, Palestrantes: Luiz Paulo e  25 
Cons. Ailton Ramos, Vice-Presidente de Registro do CRCPA (Transmissão pelo canal do CRCPA 26 
no Youtube); Dia 26/04/2021 às 19:00h – SEMANA DO PROFISSIONAL DA CONTABILIDADE - A 27 
PANDEMIA, A CONTABILIDADE E O CONTADOR, Palestrante: Eliseu Martins, Mediadora: 28 
Marcia Athayde (Transmissão pelo canal do CRCPA no Youtube); Dia 27/04/2021, às 19:00h – 29 
SEMANA DO PROFISSIONAL DE CONTABILIDADE  - TEMA: AUDITORIA: OS DESAFIOS DO 30 
EXERCÍCIO DA PROFISSÃO, Palestrante: Ubirajara Rodrigues, Cons. Rafael Laredo; Mediador: 31 
Cons. Luiz Thomaz (Transmissão pelo canal do CRCPA no Youtube); Dia 28/04/2021, às 19:00h 32 
– SEMANA DO PROFISSIONAL DE CONTABILIDADE - TEMA: PERSPECTIVAS, NOVIDADES E 33 
OPORTUNIDADES DE NEGÓCIOS PARA OS PROFISSIONAIS DE CONTABILIDADE, Palestrantes: 34 
Cons. Carlos Martins e Luiz Paulo (Transmissão pelo canal do CRCPA no Youtube); Dia 35 
29/04/2021, às 19:00h – SEMANA DO PROFISSIONAL DE CONTABILIDADE  - TEMA: : 4 PASSOS 36 
PARA ABRIR OU REINVENTAR SUA EMPRESA CONTÁBIL, Palestrantes: Cons. Elléri Bogo e 37 
Leonar Araújo (Transmissão pelo canal do CRCPA no Youtube);  30/04/2021, às 19:00h – 38 
SEMANA DO PROFISSIONAL DE CONTABILIDADE  - TEMA: INVESTIMENTOS QUAL A MELHOR 39 
OPÇÃO? Palestrantes: Cons. Ailton Ramos e Felipe Pontes; Mediador: Ian Blois (Transmissão 40 
pelo canal do CRCPA no Youtube); 06/05/2021, às 19:00h – QUINTA CONTÁBIL -41 
EMPREENDEDORISMO: CUSTOS E BENEFÍCIOS, Palestrantes: Cons. Ian Blois (Vice- Presidente 42 
de Administração) e João Marcelo (Transmissão pelo canal do CRCPA no Youtube); 43 
13/05/2021, às 19:00h – QUINTA CONTÁBIL - RESPONSABILIDADE PENAL DO PROFISSSIONAL 44 



DA CONTABILIDADE, Palestrantes: Cons. Ian Blois (Vice - Presidente de Administração) e Lucas 45 
Sá (A transmissão seria pelo canal do CRCPA no Youtube, porém o evento foi CANCELADO); 46 
20/05/2021, às 17:00h – QUINTA CONTÁBIL - OPORTUNIDADES DE NEGÓCIOS PARA 47 
ESCRITÓRIOS CONTÁBEIS EM 2021, Palestrantes: Cons. Ian Blois (Vice- Presidente de 48 
Administração) e Delegado de Marabá Joel Monteiro (Transmissão pelo canal do CRCPA no 49 
Youtube). DESTAQUE PARA A PROGRAMAÇÃO SEMANA DO PROFISSIONAL DE 50 
CONTABILIDADE DE 26 A 30/04: Prosseguindo com os assuntos da pauta, a Contadora 51 
Raimunda Maria da Luz Silva apresentou os números de participantes alcançados na Semana 52 
do Profissional de Contabilidade sendo eles: PROFISSIONAIS: 276; ESTUDANTES: 634; OUTROS: 53 
99, totalizando 1.009 PARTICIPAÇÕES e 4.390 VISUALIZAÇÕES (1.885 – 1º DIA, 744 – 2º DIA, 54 
682 – 3º DIA, 488 - 4º DIA, 591 –5º DIA) esses números foram considerados bastante 55 
expressivos pela Vice- Presidente de Desenvolvimento Profissional. EXPEDIENTE RECEBIDOS 56 
CFC: A Vice-Presidente seguiu a pauta informando que solicitou ao Coordenador Edvaldo 57 
Moura que este encaminhasse aos conselheiros o Ofício Circular Nº 400/2021 CFC-DIREX 58 
ASSUNTO: LANÇAMENTOS REGIONAIS DO PROGRAMA CONTADOR PARCEIRO: 59 
CONSTRUINDO O SUCESSO – CFC/SEBRAE, a mesma ressaltou que está agendada reunião com 60 
todos os Vice-Presidentes para o dia 09 de junho de 2021 a qual verificará juntamente ao 61 
Presidente Fabrício Moreira a parceria com o SEBRAE, contudo solicitou sugestão aos 62 
presentes de como pode ser feita essa parceria conforme instituída pelo CFC para a divulgação 63 
sobre empreendedorismo, para que possam ser realizados eventos dentro da área. Com a 64 
palavra, o conselheiro Rodrigo Cavalcante informou que haverá uma nova comissão que 65 
tratará justamente sobre o desenvolvimento de microempreendedores individuais a qual 66 
contribuirá com o Conselho para manter contato com o SEBRAE. Na sequência o Coordenador 67 
de Desenvolvimento Profissional pede a palavra e enfatiza que este programa é uma parceria 68 
do CFC com o SEBRAE Nacional e que o Regional deve fazer a inauguração deste, conforme 69 
orientação do Conselho Federal de Contabilidade, portanto, o CRCPA deverá aguardar o envio 70 
do contato do Diretor Regional do SEBRAE para que seja dirigido diretamente até ele a fim de 71 
acertar o dia da inauguração do programa no Estado do Pará. Em seguida, a Vice- Presidente 72 
informou sobre o OFICIO CIRCULAR Nº 408/2021- CFC DIREX ASSUNTO: SISTEMA DE 73 
EVENTOS. APURAÇÃO DE INDICADORES e solicitou ao Sr. Edvaldo Moura, Coordenador do 74 
Desenprof. que falasse sobre o assunto, o mesmo relatou que agora as informações dos 75 
indicadores referentes ao Indicador nº 30 que trata da participação de profissionais da 76 
contabilidade em eventos, e o nº 32 que trata da hora média da capacitação dos conselheiros 77 
será feita diretamente no sistema SGE, sendo que as metas serão repassadas diretamente ao 78 
CFC não havendo mais a necessidade de preencher manualmente como era feito 79 
anteriormente. Em relação a  DELIBERAÇÃO CFC Nº 14, DE 15 DE ABRIL DE 2021- APROVA 80 
CRITÉRIOS PARA O CUMPRIMENTO DO PROGRAMA DE EDUCAÇÃO PROFISSIONAL 81 
CONTINUADA ( PEPC) EM 2021, EM FACE DA DECLARAÇÃO DE PANDEMIA DA COVID 19 NO 82 
PAÍS, a Vice- Presidente Raimunda Luz informa que não houve muita mudança e que a redução 83 
de 40 para 20 pontos, estabelecida no ano de 2020 em virtude da Pandemia do Novo 84 
Coronavírus, ainda permanece para os profissionais que precisam ser capacitados pela 85 
Educação Profissional Continuada. Seguindo, a Vice - Presidente ressaltou que as eleições para 86 
Delegados do CRCPA devem ter maior divulgação conforme homologado em Plenária, haja 87 
vista que muitas pessoas não possuem o hábito de ler, logo esta sugeriu ao Presidente do 88 
CRCPA que fosse realizada uma Live no canal do CRCPA para tirar dúvidas sobre as eleições, 89 
tendo como colaborador o Vice- Presidente de Integração Estadual Elléri Bogo. Continuando a 90 
pauta, segue AGENDA DE EVENTOS: A Vice-Presidente apresentou os eventos a serem 91 
realizados, quais sejam: no dia 27/05 – ANIVERSÁRIO DE 75 ANOS DO CRCPA; Dia 31/05, 92 
Encontro Virtual – Tema: EXCLUSÃO DO ICMS DA BASE DE CÁLCULO DO PIS E COFINS, 93 
Palestrantes: Yuri Jordy, Advogado, e Cons. Leonel Mendes; Dia: 03/06, Quinta Contábil – 94 
Tema: A CONTABILIDADE COMO FERRAMENTA DE RESOLUÇÃO DE PROBLEMAS DO DIA A 95 
DIA, Palestrantes: Fábio Andrade, Contador e professor universitário, Denys Phellipe, Contador 96 
e professor universitário. Na sequência foi explanado pela Vice - Presidente que até momento 97 
nenhuma comissão está trabalhando em eventos do CRCPA, e esta manifestou preocupação 98 
específica com a comissão da Mulher Contabilista, haja vista que a Coordenadora da Comissão, 99 
Ticiane Lima dos Santos está afastada por problemas de saúde, contudo aquela pediu para que 100 
a Comissão continuasse com suas atividades, tendo em vista que foi constituída com outros 101 



membros, ainda assim, não foi possível fechar evento para o dia da mulher e dia das mães, 102 
com isso, a Vice-Presidente irá se reunir com o Cons. Rodrigo Cavalcante (Presidente das 103 
Comissões) e com o Presidente Fabrício Moreira para que possam estabelecer diretrizes para 104 
que seja feita a agenda Quinta Contábil, por exemplo, a qual está sendo programada 105 
intempestivamente, gerando imprevistos quanto a realização do evento, e como há uma 106 
resolução do Conselho a qual determina que os eventos devem ser agendados e comunicados 107 
com antecedência de uma semana, a mesma deve ser cumprida. A Vice- Presidente destaca a 108 
necessidade de realização dos Fóruns no segundo semestre de 2021, os quais podem ser 109 
realizados de forma híbrida e que os trabalhos devem ser iniciados ainda neste primeiro 110 
semestre. Esta solicitou informação ao Cons. Elléri Bogo acerca da Comissão Jovens Liderança, 111 
este informou que há projetos, porém devido alguns problemas relacionados à pandemia a 112 
comissão ainda não está efetivamente constituída. Prosseguindo, o Cons. Leonel Mendes pede 113 
para fazer uma contribuição e expõe que os eventos ao serem publicados, poderá ser 114 
destacada no rodapé da arte a pontuação, pois fará uma grande diferença para atrair o 115 
profissional da contabilidade a participar dos eventos; Este acrescenta que na própria emissão 116 
do certificado deva está descrita também a pontuação do evento, neste caso, o Setor de 117 
Desenvolvimento Profissional já iniciou com os certificados da Semana do Profissional de 118 
Contabilidade, os quais já estão com a informação da pontuação; E em relação as temáticas, os 119 
temas abordados devem estar direcionados para as questões práticas e de rotina os quais vem 120 
sendo solicitados pelos próprios profissionais, contudo, para que seja fornecida a informação 121 
de pontuação, há necessidade de se planejar com antecedência os eventos para que a 122 
resposta do CFC seja tempestiva, seguindo as normas da NBCPG12. A Vice-Presidente 123 
concordou com o Conselheiro Leonel e informou que o Presidente do CRCPA repassou a ela 124 
um Edital de Curso a qual irá se inteirar sobre o assunto, para que seja realizado um curso 125 
sistematizado voltado para área contábil, especificamente para quem trabalha em escritório, 126 
com a colaboração de parceiros, contudo ainda há necessidade de fazer a chamada para se 127 
obter as parcerias. Retornando a palavra, o Cons. Leonel Mendes informou que em conversa 128 
com os Cons. Ian Blois e Ailton Ramos sugeriram fazer uma ação conjunta com o Setor de 129 
Registro através de um programa de incentivo profissional, haja vista que muitos são 130 
aprovados no Exame de Suficiência, porém não fazem o registro junto ao conselho de Classe, 131 
sendo que deverá ser realizada uma mentoria de incentivo ao profissional, o desenho do 132 
projeto já estava sendo montado e será apresentado em momento oportuno. A Vice- 133 
Presidente Raimunda Luz apoiou e agradeceu pela iniciativa. Seguindo, O Conselheiro Elléri 134 
Bogo solicitou a palavra e ressaltou a importância da discursão, tendo em vista que o trabalho 135 
da Câmara é desenvolver projetos aplicáveis à classe contábil e em todos os aspectos, 136 
considerando que é uma área muita ampla e possui vários desafios, deve-se estar atento para 137 
todas as áreas de atuação, mas o que já está sendo feito é relevante, está funcionando e deve 138 
ser continuado, mas sempre implementando novidades e intensificando as ideias. O mesmo 139 
finaliza sua fala parabenizando os trabalhos desenvolvidos pela Câmara de Desenvolvimento 140 
Profissional, assim como a Vice- Presidente também agradece a contribuição dos Conselheiros 141 
e à equipe como um todo para a realização dos eventos e andamento das atividades internas 142 

do Setor.  Nada mais havendo a tratar, a Vice-Presidente Raimunda Maria da Luz 143 

Silva, deu por encerrada a reunião às 12h25min (doze horas e vinte e cinco minutos). 144 

Eu, Edvaldo Moura do Nascimento Filho, Coordenador do Desenvolvimento 145 

Profissional ______________________________, lavrei a presente ata que, após lida e 146 

aprovada, será assinada pela Senhora Presidente desta sessão, por mim e pelos 147 

Conselheiros. Aprovada nesta data. 148 

 
 
 
Raimunda Maria da Luz Silva. 
Vice-Presidente da Câmara de Desenvolvimento Profissional. 
 
 
Rodrigo Silva Cavalcante 
Conselheiro Efetivo. 



 
Elléri Bogo 
Conselheiro Efetivo. 
 
 
 
Ata Referendada pela 
Reunião Plenária 780. 
de 28/05/2021. 
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